

京都大学	博士（工学）	氏名	徳永 嘉			
論文題目	Structural Basis for Linear Polyubiquitination (直鎖型ポリユビキチン化の構造基盤)					
(論文内容の要旨)						
<p>本論文は、翻訳後修飾機構・直鎖型ポリユビキチン化の酵素タンパク質 LUBAC と直鎖型ポリユビキチン鎖の立体構造に関する研究成果をまとめたものであり、5 章からなっている。</p>						
<p>第 1 章は序論であり、前半では翻訳後修飾の一つであるポリユビキチン修飾の概要と、直鎖型ポリユビキチン化の生理学的役割について解説している。直鎖型ポリユビキチン化は、免疫応答などに関与する古典的 NF-<math>\kappa</math>B シグナル伝達経路の調整において必須な反応である。この反応を触媒する唯一の E3 リガーゼである LUBAC と、修飾分子自身である直鎖型ポリユビキチン鎖が、シグナル伝達において担う役割をまとめ、本章の導入としている。また、章の後半では、本章で用いた主要な構造解析手法について記述している。</p>						
<p>第 2 章では、第 3 章で用いる LUBAC 三者複合体の試料調製方法について論じている。LUBAC は、触媒タンパク質 HOIP とアクセサリータンパク質 HOIL-1L および SHARPIN から構成されている。この章では、3 つの分子間の相互作用領域のみを、大腸菌系により大量に調製する方法を記述している。ここでは特に、HOIP-HOIL-1L 複合体と SHARPIN を別個の大腸菌内で発現させ、精製途中で混合することで単離後の凝集を防ぎ、安定かつ化学量論的な三者複合体の精製に成功している。さらに、HOIL-1L と SHARPIN が、HOIP との相互作用部位よりも N 末端側のアミノ酸領域に、相同性の高い配列を持つことを発見している。</p>						
<p>第 3 章では、LUBAC の複合体安定化機構について論述している。細胞を用いた実験や表面プラズモン共鳴により、HOIP は HOIL-1L と SHARPIN が共存する条件下において、物理的に安定であることを示している。この安定化機構を解明するため、第 2 章で確立した方法で三者複合体試料を調製し、X 線結晶構造解析を行っている。この立体構造から、HOIL-1L と SHARPIN は、三者複合体においても既知の結晶構造と同様の様式で、HOIP と部位特異的に相互作用することを示している。また、第 2 章で発見した 2 つのアクセサリータンパク質の配列相同領域は、互いに類似した構造モチーフ LUBAC tethering motif (LTM) を形成することを初めて明らかにしている。これらの 2 つの LTM は、互いに相互作用し合うことで、一つのドメインを形成している。この相互作用が 3 つのサブユニット間の複合体形成を強固にし、LUBAC の細胞内安定性を維持していることを種々の生化学実験により示している。さらに、LUBAC の不安定化を作用機序とするリンパ腫治療を目的とし、SHARPIN LTM の 1 番目の <math>\alpha</math>-ヘリックスを模倣したペプチド薬剤をアメリカのグループと共同で開発している。試験管内および細胞を用いた実験により、この薬剤が LUBAC を不安定化させるとともにリンパ腫の増殖を抑制することを示し、LUBAC が抗がん剤の有望な標的分子であることを実証している。</p>						
<p>第 4 章では、修飾分子である直鎖型ポリユビキチン鎖の構造を様々な鎖長について解析した結果を記述している。核磁気共鳴により、二重合体では N 末端側ユビキチヌニットのリンカー領域と、C 末端側ユニットの連結部位周辺同士が非特異的に接触または相互作用していることを明らかにしている。また、X 線小角散乱により、二重合体および三重合体は溶液内で直線状に伸びたような構造だけでなく、分子内のユビ</p>						

京都大学	博士（工学）	氏名	徳永暉
キチンユニット同士が近接したコンパクトな構造との平衡状態にあることを示している。また、高速原子間力顕微鏡により、基板上の四重合体から二十三重合体までの長鎖の直鎖型ポリユビキチン鎖を観察している。それらの分子は総じて4または5個のユビキチンユニットが一塊となる'beads-on-a-string'構造を形成することを実証している。このようなユビキチンの塊は、X線小角散乱で見られたコンパクトなコンフォメーションが足がかりとなるために、離れたユビキチンユニット同士が特異的に相互作用することができると推測される。			

第5章は結論であり、本論文で得られた成果について要約している。本論文で得られた知見は、触媒タンパク質LUBACと修飾分子に対して新たな構造学的洞察を与えるものであり、直鎖型ポリユビキチン化の分子基盤の理解の一助になると期待できる。